

## 1929 - Lettres de Boukharine

### N. I. Boukharine à V V. Kouïbychev

[au plus tard le 25 septembre 1929]<sup>1</sup>

Qu'il<sup>2</sup> ne chante pas *L'Internationale*, je le sais. Mais il a quand même été nourri de Pissarev, il a poursuivi l'œuvre de Sétchénov, quant à ses tendances antibolcheviques — existantes — elles sont plutôt de caractère démocrate [ique] bourgeois. Mais il est le plus grand *physiologiste* du monde, un *matérialiste* et, malgré sa grogne, il travaille *idéologiquement* pour nous (dans ses œuvres, et non dans ses discours).

---

<sup>1</sup> Source : N. BOUKHARINE, *Œuvres choisies en un volume*, Paris et Moscou 1990, p. 510. Bibliographie de W. Hedeler : pas de n° trouvé.

<sup>2</sup> Il s'agit du célèbre savant physiologiste soviétique Ivan Pavlov (1849-1936), ce dont témoigne une note faite par Kouïbychev dans une lettre : « Boukharine à propos de Pavlov, en réponse à mon accusation de tendance chauvine. 25.IX.29 ».